
 

Compte Rendu de la réunion du Conseil Syndical du 06/07/08 Novembre 2024 

                                                   Synthèse d’automne 2024. 

" Association Foncière Pastorale " 

Présents : 

Maryline Duval, Didier Buisson, Raymond Lazier, Danielle Buisson, Bruno Buisson, Guy Margueron 

Pascale Buisson 17h30. 

Excusés :  

 Éric Buisson, Jean Louis Bermond 

Absents : Alain Buisson, Daniel Parmier, Georges Lozat, 

Ordre du jour : Le mercredi 06/11/24 de 16h30 à 19h30 discussions avec chacun leur tour les ex-

ploitants nommés ci-dessous 

Rencontres avec Pauline Favre, Fabien Gallarato, Laura Bellissand Grosset, Clément Leboucher 

Pauline Favre : 21 vaches (objectif 30 vaches) 

 Une belle saison de foin, qui permet à Pauline d’avoir une autonomie fourragère à 92%. 

Pour le printemps, Pauline compte remettre les vaches à Provarel et l’automne sur ces par-

celles à Amodon. 

Un point sur la machine à traire, lui trouver une zone plate, qui ne gêne pas les marcheurs 

(nous pensons la mettre en bordure du mamelon proche du chemin qui va vers les crottes) 

plus près aussi du point d’eau pour le lavage 

Une mise au point à été faites avec Lazier Christian, agent communal qui doit se rendre au 

château d’eau deux fois par semaine. 

Fabien Gallarato : Centre équestre Bramans (zone des tufs et plan d’eau de pèche) 21 che-

vaux qui travaillent (pour le moment le centre équestre n’a pas de contrat avec la commune 

nouvelle de Val Cenis. 

Les tufs, zone difficile parce que très encombrée d’arbres couchés (RTE) et de milieu très 

fermé. Fabien se mobilisera au printemps pour cette zone (arrachage d’arbuste et autres tra-

vaux de végétations). Voir pour intervention Rémy Auclair 

Accès difficile, depuis le ruisseau du saint Antoine, suite aux coulées de boue chemin détruit, 

accès depuis la D1006, étroite pour véhicule et van  

Plusieurs demandes sont à faire Maire de Modane pour l’accès saint Antoine, et Départe-

ment accès D1006. 

 



Laura Grosset Bellissand, chevaux de travail pour « équi coaching » et poney sorri en utili-

sant la carrière située au merlon du Bourget 

Travail avec le centre aéré de la Norma cette année, Laura a fait des démarches auprès 

d’autres organismes, en attente de leur retour. 

Eté sur la zone d’Amodon, « Chacontal », le merlon au-dessus du Bourget printemps et au-

tomne, les virages de la Norma deux chevaux à l’automne. Veut s’assurer de pouvoir enlever 

les arbustes sur le rival. 

Pour information, suite à des plaintes auprès de la SPA pour mauvais traitement des che-

vaux, Laura a appelé directement les services vétérinaires pour connaitre les points qu’il 

faut améliorer dans son parc d’hiver. 

Groupement de la Partie, présent Clément Leboucher, transhumants ovins du 21 mai au 10 

novembre. 1200 tètes. Très bon retour pour la présence d’Alexis le « Berger »  

Une information pour le GP, le 05 novembre a été présené lors du Conseil Municipal de Vil-

larodin Bourget, un projet d’agrandissement du chalet de l’Orgère qui concerne le GP et le 

GAEC des Arcosses, avec les besoins de chacun. 

Une autre information pour les CPP, à la reconduite la durée passera à 8 ans, alors que 

jusqu’à présent elle était de 6 ans. 

Les travaux de végétations du printemps sous le rocher de Chatalamia ont été bénéfique, 

Clément demande s’il est prévu d’autres travaux de ce type pour l’année prochaine. Rien 

n’est prévu au programme, mais nous suggérons à Clément de commencer à couper les ar-

bustes sur la Favière. Il y a depuis plusieurs années des arbres morts sur la zone des prés qui 

vont vers le Barbier, Clément nous demande l’autorisation de les couper, et d’entasser les 

morceaux dans un seul endroit, pour ouvrir les parcelles. 

Pas de problème de prédation cette année à déplorer. 

Rencontres le jeudi 07 Novembre avec Fanny Tamisier, Sébastien Menjoz, Nathalie Choiseau, 

Murielle Fressard de 17h à 19h30 

Présents en plus que mercredi : Dominique Ernaga 

Excusés : Jean Louis Bermond  

Fanny Tamisier troupeau d’ovins transhumants  

Fanny nous rappelle le nombre de son cheptel (600 ovins) il n’y aura pas d’augmentation du 

nombre pour les années futures. 

Fanny nous dit aussi que son berger Thibault ne reviendra pas pour l’année 2025. Elle note aussi 

que dans ce corps de métier les salariés changent de vie et Fanny se dit chanceuse pour l’héberge-

ment qu’elle a en location sur le carrelet 

Pour le réseau d’eau du chalet, une prise en main de la surveillance de la cuve extérieur en lien 

avec celle dans le vide sanitaire, pour l’année 2025, une autre cuve viendra en soutien. Il faut vi-

danger les cuves avant la fermeture du réseau (attention)  



Pour le réseau d’eau d’abreuvement, la gestion des zones se fera d’une autre manière, le clos sera 

travaillé en juillet pour s’assurer de suffisamment d’eau pour le troupeau. (Attention aux travaux 

prévus pour l’élargissement de la piste des piniers), pour l’instant refusés  

Le troupeau n’a pas subi de prédation (pas de chiens de protections dans l’exploitation. 

Fanny, prévoit chaque fin de saison de redescendre le troupeau sur le bas de la station pour un 

confort de chargement.  

Sébastien Menjoz, fauche sur la repose et pâtures sur les secteurs inaccessibles pour la fauche (11 

vaches, chiffre qui varie d’une année sur l’autre) 

Pour information. M le Maire de Villarodin Bourget Gilles Margueron, lors du CM du 05 no-

vembre 2024, a annoncé faire venir une entreprise pour la réfection de la route sainte Anne  

Des remarques : Les travaux qui s’enchainent sur le secteur sans information au préalable (sugges-

tion de remettre le sujet lors des états des lieux). 

Marque des arbres, y a-t-il une coupe de prévu, quand et comment vont sortir les grumes, Bruno 

nous dit que pour le moment la coupe n’est pas au calendrier. 

Sébastien fait remarquer que les captages privés pour les chalets de la repose ne sont pas protégés, 

il fait de son mieux pour les parcs des vaches. 

Nathalie Choiseau « ferme pédagogique « rocher des Amoureux », Anes pour les balades, mou-

tons pour l’éco pâturage, vache Highland pour diversifier le cheptel et plantations de petits fruits et 

plantes aromatiques. 

Ferme pédagogique, la collectivité va porter le projet, avec un bâtiment pour les animaux et un 

secteur pour accueillir du public (CM du 05 11 2024). La collectivité aimerait le début des travaux 

au printemps 2025 

Nathalie souhaite rétablir certains points, TELT PAC et Bâtiment, et le dit aussi sa situation fami-

liale a changé, elle se retrouve seule pour tout. 

TELT, il est souhaitable de redire qu’une convention lie l’AFP et TELT pour 30 ans, pour les 

zones agro environnementales que tous les quatre ans un plan financier se travaille, avec des 

thèmes de l’ordre de travaux, d’animations et de partenariat SEA par exemple. 

Pour rappel, les travaux concernent certaines zones à enjeu environnementale important 

 

, et donc lors des états des lieux deux fois par ans, un groupe de travail intervient sur les zones et 

réajuste les besoins, il est nécessaire de bien comprendre que ce n’est pas Nathalie qui demande 

ces travaux. 

Il peut y avoir des travaux d’amélioration du réseau d’eau comme proposé cette année à partir de 

Rimollard pour desservir les zones de plan champ, le trait, le Crozat. 

Pour le fonctionnement des secteurs, Nathalie a la contrainte de date en fonction des zones, Pour 

laisser bien entendu le couvert végétal se mettre en place cette année, lors de l’état des lieux du 

printemps un accord a été trouvé pour le confort de l’exploitation et des mouvements du troupeau. 



Pour la PAC, pour information Nathalie ne se retrouve pas dans les cases traditionnelles comme 

pour les bovins laitiers, ovins et caprins, le secteur des équins est peu aidé. 

 

Politique Agricole Commune 2023-2027 : approbation du plan stratégique 
national par la Commission européenne 

 

Document à lire  

Dans les subventions PAC, tout le monde peut avoir accès à ces documents, sans vraiment savoir 

ce que l’exploitant fournit de l’ordre de « temps » « investissement » et le reste. Ainsi que le mon-

tant des subventions  

Pour la gestion des parcelles, Nathalie fauchera les entrées du village dès l’année prochaine, elle 

sait en être capable, elle aimerait avoir un salarié, mais pour le moment, elle ne l’envisage pas.  

Et pour finir, avant de voir le bâtiment sortir de terre, les animaux sont encore pour cet hiver au 

rival dessous, il lui faut sortir le fumier (Raymond propose de l’aider en faisant les transfert) 

Murielle Fressard Troupeau d’ovins viande sur Provarel au printemps, 80 animaux (deux chiens 

de protections). 

L’entretien avec les exploitants précédents a pris plus de temps que prévu, par message télépho-

nique, Murielle s’excuse mais ne peut pas attendre la fin de l’entretien avec Nathalie qui a pris 

plus de temps.  

Rencontre le 08 Novembre 2024, avec Laurent Martinez, Noémie Charrier, Agathe Bermond, 

Eline et Aurélien GAEC des Arcosses. 

Excusés Jean Louis Bermond, Raymond Lazier 

Laurent Martinez, troupeau d’ovins viande 80 (secteur de Saint Gobain et cote d’arc) au printemps 

avec chiens de protections. 

Par émail s’excuse, ci-dessous) 

Désolé nous ne pourrons pas venir à la réunion. Pour ma part je n’ai rien à signaler ...par 

contre j’ai demandé à Laura Bellissand d’enlever les fils des chevaux qui trainaient et de 

ne pas pâturer les parcelles de l’AFP. J’irai voir si elle l’a fait.  

De plus ma fille va reprendre l’exploitation normalement au 01 janvier 2025 je t’enverrai 

un mail dès que ce sera finalisé Toutes nos excuses pour cet empêchement et merci 

pour tout ce que vous faites pour l’AFP. 

Cordialement Laurent 

Noémie Charrier et David Parmier, Vaches en pensions 21 et troupeau de chevaux du Vercors 9 

(race en voie d’extinction). 

David Parmier est présent et s’excuse pour Noémie Charrier (problème de santé)  



Pour commencer, les vaches en pensions appartiennent à un éleveur d’Ardèche qui connait bien le 

secteur, qui a son propre camion pour le transport. Mickael, est très content d’avoir trouver en 

Noémie et David des exploitants agricoles sérieux et attentionnés pour le troupeau. 

David nous fait remarquer que Mickael, propriétaire des vaches, doit à l’issue de la période avec 

eux, monter plus vers la haute Maurienne pour terminer son estive. David souligne que le plus 

confortable serait que les vaches puissent accéder au secteur de l’Orgère. (Suggestion pour le 

GAEC des Arcosses) 

Point sur les zones que gère Noémie et David, 

Château d’eau, en 2023 des travaux de végétations ont bien arrangé le secteur, et les vaches ont pu 

maintenir l’ouverture de ce milieu, cependant, David demande si les chevaux pourraient passer 

après les vaches pour un meilleur résultat. 

Le mamelon sur Amodon, qui se pâture au printemps 

Le Villeret, avec les cohabitations avec la famille Lozat René, la façon de faire de Serge Chardon-

net (pense qu’il peut encore donner l’autorisation à Gilles Mestrallet de venir pâturer sa parcelle, 

malgré les différentes conversations entre Noémie et Serge, Gilles Mestralie et Noémie etc…) Af-

faire à suivre. 

L’illaz, secteur intéressant avec un accès de plus en plus difficile surtout à la suite des inondations 

vers le plan d’eau. Une demande a été faite auprès de l’entrepris e qui occupe actuellement la zone 

des tierces, d’autoriser Noémie à traverser la zone des travaux pour acheminer le troupeau vers le 

secteur de l’Illaz, pour le retour reste à recontacter l’entreprise qui sera en place. 

Pour terminer, Noémie et David cherche un lieu de stockage pour leur matériel sur Amodon de 

préférence. 

Agathe Bermond, 4 chevaux de loisirs  

Les surfaces que Agathe occupe pour ses chevaux ont été cette année, fauchée dans la totalité, ce 

qui lui permet d’être autonome en fourrage cet hiver, d’autant plus qu’elle n’aura que trois che-

vaux dans ses boxes (pour un des chevaux qui sera en pension). 

Elle est très contente des résultats des travaux de végétations qui ont été menés sur deux zones ce 

printemps, elle doit cependant après le passage de ses anomaux refaire un travail de fauche pour 

éliminer les arbustes  

Agathe nous annonce avoir un projet de spectacle équins le 13 septembre 2025, avec des équipes 

de théâtres. Agathe a annoncé cet évènement à la collectivité. 

Elle fait un appel aux bénévoles de l’AFP pour l’aider dans l’organisation de cet événement 

GAEC des Arcosses (Eline et Aurélien) chèvres 70 et fabrication fromagère, tome, lactique et 

glaces. 

Voilà une année complète de réalisé pour Eline et Aurélien sur l’exploitation, avec ses difficultés. 

Pour le secteur de Villardin entre la fauche et la pâture, l’exploitation est autonome en fourrage, 

toutes les parcelles ont été requalifiées en « bio » ainsi que le cheptel. Courant de l’année 2024, la 

zone de Chatalamia leur a été rajoutée dans leur bail de location, avec un avenant. Courant l’année 



2024, Le conseil syndical a décidé de les aider à financer du matériel agricole (transfert de lait et 

parc de contention, pour le denier une subvention est attendue). 

Le GAEC des Arcosses a fait une démarche auprès de la commune d’Avrieux, pour une conven-

tion de location de la « cave pivot » située au bord de la départementale 1006. Cave exceptionnelle 

pour l maturité des tomes 

Pour l’Orgère, du (15 juin au 15 septembre) la partie fauchée dans les années antérieurs a été 

agrandie et les parties pâturées ont été parquées pour un meilleur résultat d’entretien et une plus 

grande disponibilité pour Aurélien pour les deux traites et le transport du lait à la ferme de Villaro-

din.  

Pour le parc de nuit qui doit être au plus près de l’hébergement, les conséquences sur les arbustes 

et arbres sont visibles ce qui a amené des remarques, mais l’herbe repousse au printemps. Cette 

zone avait fait l’objet d’une demande pour diminuer l’invasion du rhododendron dans le secteur. 

Des coupes sélectives seront faites en temps voulu. 

Les membres présents sont d’accord pour l’année prochaine, pour que le parc de nuit soit installé 

dans le même secteur. Nous le rappellerons à tous  

Pour information lors du CM du 05 Novembre les élus ont pris en compte la demande d’agrandis-

sement du chalet communal de l’Orgère et de la réalisation d’un atelier de transformation froma-

gère. 

En termes de gestion de vente, le GAEC des arcosses est présent sur les marchés de Modane, 

Chambéry et Aussois pour l’hiver. La boutique à la ferme reste ouverte tous les jours, ainsi que 

leur présence sur plusieurs évènements dans la vallée. L’été la présence de la boutique à l’Orgère 

est attendue par la clientèle, mais rendue compliquée, du fait de la signalisation qui met le doute 

pour la montée à l’Orgère. La commune a été interpellée pour en informer le département. 

Aurélien et Eline, sont propriétaire dans le périmètre de l’AFP depuis cet été. Ils sont preneurs de 

parcelles dans leur secteur d’exploitation. 

Pour info, pour le mobil home (penser à changer le robinet d’eau à l’intérieur, et prévoir de bâcher 

le mobil home pour l’hiver) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

             

 


